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БУДЕМ БЕРЕЧЬ НАШ РОДНОЙ ГОРОД
Природа нашего города с ее неповторимым ландшаф-

том, многолетними деревьями и кустарниками, водоема-
ми и ухоженными городскими лужайками красива и мно-
гообразна. Казалось бы, сохранение этого бесценного 
богатства – задача каждого из нас, но, к сожалению, ува-
жение к природе сегодня – это редкое качество.  

Потребительское отношение к природе из года в год 
остается в нашем городе большой проблемой, что и 
побуждает меня обратить ваше внимание на эту важ-
ную тему. Говорить в глобальном масштабе не будем, 
поскольку и создается, и решается данная проблема на 
уровне бытовом, человеческом.  

Наступил сезон пикников и длительного пребывания 
на свежем воздухе – благо мы живем так близко к живой 
природе. А насколько живой и нетронутой она остается 
после нашего с ней контакта? Многие ли из нас после та-
кого отдыха убирают за собой мусор? Приезжая на один 
из островков природы после выходных дней можно с со-
жалением обнаружить в местах недавнего отдыха горо-
жан скопления отходов. Чего здесь только нет – бумага, 
окурки, пищевые упаковки, битое стекло, автомобиль-
ные шины, пластиковые посуда и бутылки. Все это портит 
пейзаж и наносит непоправимый вред природе. 

Почему-то не все люди задумываются о том, что в сле-
дующий раз на этом месте самим же будет неприятно, а 
порой и невозможно отдыхать. И подобную картину мож-
но наблюдать почти во всех уголках природного отдыха 
нашего города. Особенно обескураживает то, что все это 
происходит на глазах у наших детей. 

А наши природные водоемы – озеро, пруды, речки? 
Их состояние на данный момент оставляет желать луч-
шего – те же стекла, тот же пластик, вдобавок ко всему 
еще и тряпки, оставленные после мытья машин. Все это 
губительно для животных и птиц, обитающих в водо-
емах. У пруда в Мууга живет семейство бобров. Каково 
им жить среди стекол, пластика и прочего мусора? По 
другую сторону пруда гнездятся лебеди. Какой выбор у 
этих животных после того, как там побывала нога «ци-
вилизованного» человека? Задумайтесь – загрязняя, а, 
точнее сказать, уничтожая природу, мы уничтожаем и ее 
обитателей. Уважаемые хозяева природы, будьте внима-
тельны к нуждам животных!

По всему периметру зеленого района Мууга проблема 
возникновения несанкционированных свалок является 
актуальной – пустыри, окраины дорог и пруда терпят 
бедствие от жизнедеятельности современного челове-
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ка. Особенно «славится» местечко Альтметса – работ-
ники коммунальных служб чистят здесь регулярно, но 
мусор каким-то мистическим образом возникает вновь 
и вновь. И это несмотря на то, что в нескольких сотнях 
метрах от очередной кучи мусора находится городская 
станция приема отходов, куда жители Маарду могут при-
везти свой мусор совершенно бесплатно.

Меня очень радует, что в нашем городе много людей, 
для которых чистота окружающей нас среды является не 
просто словом, а важной ценностью. В этом году по вы-
ходным дням активные жители Мууга выходили убирать 
замусоренные окрестности своего района. Не дожидаясь 
всеобщего весеннего дня уборки, они понемногу расчи-
щали пустыри от стихийных свалок. Большое им спасибо 
за инициативу и небезразличие! Между тем мусор все 
прибывает, поскольку всегда найдется «предприимчи-
вый» горожанин, который сведет на нет все усилия блю-
стителей чистоты.  

Еще одной проблемой, присущей весенне-летнему се-
зону, является проблема пожароопасности. Оставленные 
без присмотра костры могут привести к большой траге-
дии. Правила разведения костра на природе довольно 
простые, и их соблюдение поможет предотвратить мно-
гие проблемы. В городе Маарду костры можно разводить 
только в предусмотренных для этого местах. Эти места 
нельзя использовать для сжигания мусора. Разводить 
костер можно только в условиях слабого ветра – до 5,5 
метров в секунду. Следует обязательно убедиться, что в 
непосредственной близости от кострища нет животных 
или птиц, а также и очистить зону вокруг костра от сухих 
веток или легко воспламеняемой соломы. Не оставляйте, 
пожалуйста, костры без присмотра и покидая место пик-
ника убедитесь лично, что огонь потушен.

Большой проблемой являются не только оставленные 
без присмотра костры или халатное отношение к их раз-
ведению. Зачастую из благих побуждений, но совершенно 
не задумываясь о серьезности и величине последствий, 
люди поджигают прошлогоднюю траву, что абсолютно 
запрещено по всей Эстонии! Будьте, пожалуйста, бдитель-
ны. Масштабы последствий могут быть удручающими. 

Уважаемые маардусцы! Призываю вас беречь и сохра-
нять природу нашего города! Давайте будем относиться 
бережно к окружающей нас среде. Когда каждый будет 

брать на себя ответственность за сохранение чистоты 
зеленых уголков Маарду, будет отправлять мусор в соот-
ветствующий контейнер и хотя бы раз в жизни посадит 
дерево, первозданная красота природы Маарду сохра-
нится, ведь, как гласит мудрая поговорка: «Чисто не там, 
где убирают, а там, где не сорят».

В первый субботний день мая во многих городах и уез-
дах Эстонии пройдет акция «Сделаем!», и, конечно, наш 
город не останется в стороне. Приглашаю всех маардус-
цев принять участие в этом масштабном дне уборки. 

4 мая мы соберемся все вместе, чтобы привести в поря-
док окраины города от мусора и стихийных свалок. Сбор 
у Рахвамая в 10:00. После создания рабочих групп и зна-
комства с их руководителями мы направимся на требую-
щие очистки объекты. Со своей стороны все необходимое 
(лопаты, грабли, перчатки) мы организуем. С собой нуж-
но иметь большое желание видеть наш город чистым 
и ухоженным, а также хорошее настроение. Сообща мы 
сделаем гораздо больше!

В 13:00 мы вновь соберемся в Рахвамая, чтобы подкре-
питься после трудового дня горячим супом и подвести итоги. 

Всех, у кого хватит сил и желания посвятить еще один 
выходной день благому общественному делу, приглашаю 
в воскресенье, 5 мая, в Мууга на посадку деревьев.  В этот 
день мы вместе с вами посадим 50 рябин разных сортов. 
Приходите обязательно на Вильяпуу пуйесте 5 мая в 
10.00, чтобы провести воскресный день на свежем возду-
хе и своими руками посадить дерево, которое будет мно-
гие годы украшать наш город, очищать воздух и дарить 
тень в жаркий день.

Наш город – это то место, где живем мы и наши близ-
кие, где растут наши дети. Чтобы быть в гармонии с самим 
собой и окружающим миром, надо помнить не только о 
своем комфорте, ведь Маарду и его природа – это наша 
всеобщая забота. Каждый из нас может внести посильный 
вклад в сохранение природы нашего любимого города. Я 
искренне верю, что мы сможем сделать это вместе!

С уважением,
мэр города Маарду
Владимир Архипов

Через несколько дней наступит один из самых важных 
праздников – мы будем поздравлять с Днем матери всех 
женщин, познавших счастье быть Мамой. Оно заслужено 
бессонными ночами и всеобъемлющей заботой о своем 
ребенке. Заботой длиною в жизнь.

Дорогие женщины!
Поздравляем вас с Днем матери!

Пусть радость и счастье будут постоянными 
спутниками, пусть ваши глаза наполняются 
светом от доброты и гордости за своих детей!

Желаем вам неиссякаемого здоровья! 
Будьте самыми любимыми, 
необходимыми и ценными!

С праздником вас!

Маардуская горуправа
Маардуское городское собрание



5МААРДУСКАЯ ПАНОРАМА

АПРЕЛЬ  2019  НОВОСТИ ГОРСОБРАНИЯ 

АЙЛАР ЛИРА
Председатель горсобрания Маарду

ВЫБОРЫ В ЕВРОПЕЙСКИЙ ПАРЛАМЕНТ СОСТОЯТСЯ 26 МАЯ 2019 г.

С РАБОЧЕГО СТОЛА ДЕПУТАТОВ ГОРСОБРАНИЯ – В РЕАЛЬНОСТЬ

26 марта состоялось очередное собрание 
Маардуского городского собрания. На по-
вестке дня было восемь вопросов.

ДЕЯТЕЛЬНАЯ МОЛОДЕЖЬ МААРДУ
Представитель Маардуского молодеж-

ного совета Софья Севалкина на заседании 
собрания дала обзор деятельности совета. 
В течение 11 месяцев молодежь проводила 
форумы и открытые дискуссии по темам 
«Безопасная молодежная среда», «Система 
образования», «Здоровый образ жизни». 
Самым масштабным из них был форум на 
тему «Молодежь в 100-летней Эстонии». В 
форуме принимали участие молодые люди 
из Маарду и Ида-Вируского уезда. В сотруд-
ничестве с молодежным собранием Пяр-
нуского уезда обсуждалась потребность в 
создании молодежной информационной 
системы. 

По инициативе молодежного совета уче-
никам девятых классов Маардуских школ 
была представлена работа Маардуского го-
родского собрания и Маардуской городской 
управы. Члены молодежного совета помог-

ли организовать множество мероприятий в 
городе: Маардуские ярмарки, день города 
Маарду, ученическая дружина, день защиты 
детей, парад детских транспортных средств, 
«Свет гуляет по Маарду», рождественский 
мюзикл. Была также оказана помощь Ма-
ардуским коллективам в участии в певче-
ском и танцевальном празднике Харьюмаа 
«Дорога домой». Осенью прошлого года 
молодые люди выступили с инициативой 
«Старым книгам – новых читателей». Книги, 
собранные в качестве пожертвований, с их 
помощью нашли новых владельцев.

ИЗМЕНЕН СРОК 
ВЫБОРОВ В МОЛОДЕЖНЫЙ СОВЕТ
Постановлением Маардуского город-

ского совета выборы в молодежный совет 
были перенесены с апреля на октябрь. В 
дальнейшем рабочий год молодежного 
совета будет примерно совпадать с учеб-
ным годом образовательных учреждений. 
Изменение позволит абитуриентам более 
активно участвовать в работе Маардуско-
го молодежного совета. Прежде проблему 
представляло то, что избранные в моло-
дежный совет абитуриенты в сентябре уез-
жали из города Маарду на учебу в другие 
учебные заведения. Это значит, что они 
больше не находились ежедневно в родном 
городе, и это значительно усложняло их 
участие в работе молодежного совета. 

ОБЗОР ПРАВОПОРЯДКА 
В ГОРОДЕ МААРДУ ЗА 2018 ГОД
Сотрудник Ида-Харьюской региональной 

группы полиции Иво Роозимяги представил 
обзор правопорядка в городе Маарду за 
2018 год. Количество преступлений сокра-
тилось по сравнению с 2017 годом, однако 
проблемной по-прежнему являются дорож-
но-транспортные преступления, бытовое 
насилие и употребление наркотиков.

Для сокращения употребления наркоти-
ков была создана социальная программа 

«Чистое будущее» Подросток, которого 
впервые застали за употреблением нарко-
тиков, может по согласованию с родителями 
вступить в программу, продолжительность 
которой составляет полгода. Каждый месяц 
подросток сдает анализы, чтобы подтвер-
дить, что он не употребляет наркотики. Если 
он смог в течение полугода удерживаться от 
употребления наркотических веществ, в его 
отношении прекращается производство. К 
программе можно присоединиться только 
один раз. 

Количество правонарушений, связанных 
с несовершеннолетними, сократилось по 
сравнению с 2017 годом. С целью просвеще-
ния детей и предотвращения преступности 
полиция вела сотрудничество с образова-
тельными учреждениями. Первоклассникам 
была передана азбука дорожного движе-
ния. В четвертых классах проводились лек-
ции о передвижении на велосипеде, в ше-
стых классах – лекции в рамках программы 
«Защити себя и помоги другим». Целевой 
группой полицейской работы были также 
родители детей, которых ввели в курс отно-
сительно интернет-угроз. 

РЕЗЮМЕ
Первое чтение прошел I (первый) допол-

нительный бюджет города Маарду на 2019 
год. С 1 июля 2019 года действуют скидки на 
проезд только на общественных автобусных 
линиях Маарду-Таллинн. Маардуская комис-
сия по социальным вопросам и вопросам 
здравоохранения представила отчет о своей 
деятельности в 2018 году.

В связи с повысившимися расходами на 
организацию торговли на общественных ме-
роприятиях были установлены новые цены 
на билеты для торговцев. Из выручки за би-
леты для торговцев покрываются расходы 
на подготовку и проведение общественного 
мероприятия, а также на работы по восста-
новлению озеленения.
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 ОФИЦИАЛЬНОЕ СООБЩЕНИЕ

КОНКУРС «СДЕЛАЕМ ГОРОД КРАСИВЕЕ» – ЖИТЕЛИ 
МААРДУ ВЫБРАЛИ НОВУЮ БАСКЕТБОЛЬНУЮ ПЛОЩАДКУ

EЛЕНА КАЦУБА
Руководитель отдела по связям 

с общественностью

20 марта завершилось голосова-
ние за лучшую идею конкурса «Сде-
лаем город красивее 2019». Каждый 
житель Маарду имел возможность 
отдать свой голос за две идеи в элек-
тронном портале VOLIS, по емайлу 
и на бумаге. Больше всего голосов 
горожан получила идея создания в 
Маарду современной баскетбольной 
уличной площадки.

«Хочу поблагодарить всех ма-
ардусцев, которые присылали нам 
свои идеи и участвовали в голосо-
вании, обращая тем самым допол-
нительное внимание мэрии на то, в 
чем горожане нуждаются в первую 
очередь», - сообщил мэр Маарду 
Владимир Архипов. «Хочу особо от-
метить большой интерес и высокую 
активность жителей нашего города к 
конкурсу и голосованию – за лучшие 
идеи в этом году было отдано 837 
голосов, что почти в два раза превы-
шает количество голосов прошлого 
года. В этот раз комиссия не засчи-
тала 80 голосов, поданных на бумаге 
и не отвечающих условиям голосо-
вания. В следующем году процесс 
голосования будет изменен и станет 
еще более понятным и прозрачным», 
- добавил мэр.

Голоса распределились между 
идеями следующим образом:

1.Cоздание современной уличной 
площадки для игры в баскетбол – 
461 голос

2.Реновация спортивной площадки 

Маардуской основной школы – 205 
голосов

3.Детский уголок у городского ста-
диона – 94 голоса

4.Столы для игры в настольный 
теннис – 26 голосов

5.Игровая площадка для  детей с 
ограниченными возможностями – 24  
голоса

6.Стильные автобусные остановки 
– 21 голос

7.Установка инфостендов на ули-
цах города – 6  голосов

Согласно пожеланию сотен ма-
ардусцев в течение 2019 года около 
Маардуской гимназии будет постро-
ена современная уличная площадка 
для игры в баскетбол. Идея рено-

вации спортивной площадки около 
Маардуской основной школы полу-
чила большую поддержку горожан 
и будет взята горуправой в рабочий 
план. Проект обновления этой пло-
щадки будет претворен в жизнь в 
несколько этапов.

В январе 2019 года мэрия Маарду 
объявила конкурс идей «Сделаем го-
род красивее», в рамках которого го-
рожане представили свои предложе-
ния по улучшению городской среды. 

Жителей города привлекли к про-
цессу формирования городского 
бюджета в Маарду уже в третий раз.

ВАЖНОЕ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ
КАРИН ЛАУРИМА

Swedbank AS

В апреле начали распространяться 
SMS подозрительного содержания, 
отправителем которых якобы явля-
ется Swedbank, и которые содержат 
ссылку на сайт. 

Если перейти по ссылке, то клиент 
перенаправляется на сайт, похо-
жий на начальную страницу интер-
нет-банка Swedbank, где его просят 
ввести логин и пароли Smart ID. 

Если клиент вводит пароль для 
входа, организаторы атаки получают 
доступ к его интернет-банку и могут 
совершать через него сделки от име-
ни клиента. 

Мы заверяем, что Swedbank не от-
правлял эти сообщения. 

Банк не передает информацию та-
ким способом. 

Просим клиентов не реагировать 
на такие сообщения и не переходить 
по ссылке, указанной в сообщении, и 
не копировать ее в свой браузер. 

 Фото  носит  иллюстративный   характер
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В МААРДУ В ЭТОМ СЕЗОНЕ ОТРЕМОНТИРУЮТ ПОРЯДКА 
29 000 М2 АВТОМОБИЛЬНЫХ ДОРОГ 

ЕЛЕНА ПАВЛОВА
Руководитель отдела развития 

и городского хозяйства

В мае в Маарду начнется ремонт ас-
фальтных и гравийных дорог в Каллаве-
ре и Мууга. В порядок приведут 23 участ-
ка дорог общей площадью 29 387 м2. 

«Близкие к нулю зимние температуры 
являются наиболее неблагоприятными 
для дорожного покрытия, поскольку по-
стоянная смена циклов таяния и замерза-
ния приводит к интенсивному разруше-
нию дорог и образованию дырок. В этом 
году мы планируем заасфальтировать 2 
больших участка дорог в Каллавереской 
части и отремонтировать 21 гравийную 
дорогу в Мууга. Дорожное полотно в 
Мууга будет покрыто двумя слоями гра-
нитной крошки с добавлением мастики, 
благодаря чему покрытие станет устой-
чивым к климату и износу. В ближайшее 
время планируем приступить к ремонту 
выбоин на Старо-Нарвском шоссе», - со-
общил мэр Маарду Владимир Архипов. 

«В этом сезоне будут ликвидированы 
выбоины на многих городских доро-
гах – в первую очередь опасные ямы на 
улицах с интенсивным автомобильным 
движением, по которым движется обще-
ственный транспорт. Более масштабные 
работы по асфальтированию и ремонту 
гравийных дорог начнутся в мае с на-
чалом работы асфальтных заводов. По 
плану ремонт дорог продлится до конца 
июня», - добавил мэр.

Работы по асфальтированию в Кал-
лавереской части города будут произво-
диться от перекрестка улиц Комбинаади 
и Фосфорииди до перекрестка с улицей 
Фильтри и от перекрестка улиц Ринги и 
Кютте до границы с волостью Йыелях-
тме. Старое дорожное покрытие будет 
снято и на дороги уложат новый ас-
фальт. Работы будет выполнять фирма 
Tee ja Tee OÜ.

В дополнение к этим масштабным 
работам по фрезеровке и асфальти-
рованию улиц при хороших погодных 
условиях в порядок будут приведены и 
нуждающиеся в ремонте участки дорог 

в Мууга. Ремонтные работы затронут 
гравийные дороги по Хяргхейна тее, 
Плоомипуу пуйестее (нечетные дома), 
Убалехе тее, Яйатари тее, Ыйсику тее, 
Кукехарья тее и одноименный переулок, 
Тихасхейна тее, переулок Ааснурмику, 
Касситатра тее (от улицы Хеллерхейна 
до Вильяпуу пуйестее), переулок Пирни-
пуу, Хиирехерне тее, участкок Ыунапуу 
пуйестее, Сыльмхейна тее, переулок Хел-
лерхейна (3 участка дороги), Выйлилле 
тее (3 участка), Тулихейна тее, Лыйскхей-
на тее, Китсекакра тее, Весихейна тее, 
Кукемарья тее и Креегипуу пуйестее (до 
дома № 2). Поверхность этих дорог будет 
дополнительно покрыта слоем асфальт-
ной крошки и смесью гранитной крошки и 
битума. Работы в Мууга будет выполнять 
фирма Tallinna Teede AS.

Стоимость работ по ямочному ремонту, 
асфальтированию и ремонту гравийных 
дорог составит порядка 300 000 евро.  

РЕКОНСТРУКЦИЯ ЗДАНИЯ РУККИЛИЛЛЬ
EЛЕНА КАЦУБА

Руководитель отдела по связям с общественностью

Началась долгожданная реконструкция здания детского сада Руккилилль 
на улице Нурга. В ходе работ будет утеплен фасад и реновированы системы 
отопления, вентиляции и электричества. Ремонт здания продлится до конца 
августа 2019. 

Ремонтные работы начнутся с внешней стороны здания, что позволит 
группам детсада работать в привычном режиме до 14 июня. 

С 17 июня до конца июня и в августе 2019 группы будут переведены в здание 
на улице Келламяе, а в июле детский сад уйдет в коллективный отпуск (в это 
время в городе будет работать дежурный детский сад Сипсик). 

Ремонтные работы общей стоимостью 633 704 евро выполняет 
Taleon Grupp OÜ. 

Благодарим родителей за понимание и терпение!

На Муугаской станции по приему отходов принимаются следующие виды отходов:
• бетон, кирпичи, керамическая плитка;  
• листовое стекло;
• древесина (необработанная);
• старые автомобильные покрышки;
• жесткая пластмасса;
• старая электроника (комплектная, а не кусками);
• крупногабаритные отходы (непригодная к использова-
нию мебель);
• текстиль (использованная приличная одежда, ткань); 
• стеклянная тара (банки, бутылки);

• металлолом (металлы);
• картон, коробки (упаковка);
• металлические коробки (упаковка);
• пленочные упаковки;
• опасные отходы (краски, кислоты, растворители, пести-
циды, шприцы, иглы, лампы, батареи и аккумуляторы, 
моторные масла, лекарства);
• биоразлагаемые отходы садоводства и озеленения;
• ветки деревьев;

Для горожан, зарегистрированных в Маарду, 
прием всех видов отходов производится бесплатно.

Адрес: Калдасе теэ 6
Оператор: Maardu Linnavarahooldus OÜ, тел. 6060800

График работы: Вт, Чт, Пт 14.00 - 19.00 Ср, Сб 10.00 - 15.00
Пн, Вс - закрыто
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 ПОМОЩЬ ЮРИСТА

ЮРИДИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ

Вопрос читателя юристу:
Я работаю в магазине, где необходимо 

ежедневно поднимать тяжести. У меня по-
стоянные боли в спине, и подъем тяжестей 
только ухудшает ситуацию. Врач сказал, 
что я должен найти работу, которая не свя-
зана с подъемом тяжестей. Работодатель 
на это попросил меня написать заявление 
об увольнении, однако, поскольку другой 
работы не предвидится, я беспокоюсь, 
даст ли мне заявление об увольнении, 
написанное мной как работником, право 
ходатайствовать о получении компенса-
ции от Кассы страхования от безработицы. 
Мой вопрос заключается в том, надо ли 
мне самому писать заявление об уволь-
нении с работы, или же это работодатель 
расторгает со мной трудовой договор?

Отвечает юрист-консультант 
Инспекции труда Хели Оявеэ:
Если состояние работника не позволяет 

ему выполнять рабочие задачи, есть две 
возможности для отказа от трудовых от-
ношений. Первая возможность – растор-
гнуть трудовые отношения на основании 
части 3 статьи 91 Закона о трудовом 
договоре (далее – «ЗТД»). Вторая воз-
можность – когда от трудовых отноше-
ний отказывается работодатель на ос-
новании пункта 1 части 1 статьи 88 ЗТД. 
Оба варианта предполагают наличие 
письменной справки от врача, в которой 
указано, какая работа или работа в ка-
кой среде противопоказана работнику. 
Например, если в справке написано, что 
противопоказана работа по подъему тя-
жестей или в среде с древесной пылью, 
работодатель должен это учесть.

Согласно части 3 статьи 91 ЗТД ра-
ботник может в чрезвычайном порядке 
отказаться от договора по личной при-
чине (т. е. связанной с личностью ра-
ботника): прежде всего, если состояние 
здоровья работника или его семейные 
обязанности не позволяют ему выпол-
нять оговоренную работу. Это должны 
быть чрезвычайные причины, которые 
больше не позволяют работнику про-
должать выполнение работы на огово-
ренных условиях. Например, если по-
вседневная работа работника состоит 
в подъеме тяжестей, а врач поднимать 
тяжести запретил, то это может быть ос-
нованием для отказа от трудовых отно-
шений в чрезвычайном порядке. Кроме 
того, причиной для отказа от договора 
в чрезвычайном порядке на основании 
части 3 статьи 91 ЗТД могут быть семей-
ные обязанности работника: например, в 
случае неожиданной болезни близкого, 
который нуждается в уходе. Это должна 

быть неожиданная ситуация, которую 
работник не мог предвидеть, и которая 
не позволяет в дальнейшем продолжать 
трудовые отношения.

Работодатель может в чрезвычайном 
порядке отказаться от трудовых отно-
шений с работником на основании пун-
кта 1 части 1 статьи 88 ЗТД (снижение 
работоспособности по причине состоя-
ния здоровья). Для этого должно быть 
выполнено требование о том, что работ-
ник как минимум в течение четырех ме-
сяцев находился на больничном, или что 
основанием для отказа служит справка 
от врача, согласно которой работник 
в дальнейшем не сможет продолжать 
работу на подобных условиях. Если ра-
ботодатель не может облегчить работу 
работника или предложить ему другую 
работу, работодатель отказывается от 
трудового договора на основании пункта 
1 части 1 статьи 88 ЗТД.

Право на получение компенсации по 
страхованию от безработицы работник 
имеет в том случае, если за три года, 
предшествовавшие его постановке на 
учет в качестве безработного, у него 
было не менее 12 месяцев стажа страхо-
вания от безработицы, и последние тру-
довые отношения закончились на осно-
вании, дающем право ходатайствовать о 
получении компенсации по страхованию 
от безработицы на основании части 1 
статьи 88 ЗТД. Если работник отказался 
от трудового договора на основании ча-
сти 3 статьи 91 ЗТД, то вышеупомянутый 
отказ не дает права ходатайствовать о 
получении компенсации по страхованию 
от безработицы.

Обращаем внимание на то, что заяв-
ление об отказе от трудового договора 
становится действительным с момента 
его получения. Это означает, что если 
работник написал письменное заявле-
ние об отказе от трудового договора 
на основании части 3 статьи 91 ЗТД, и 
работодатель получил его, то работник 
без согласия работодателя не может 
его отозвать или попросить завершить 
трудовые отношения на других основа-
ниях, поскольку заявление работника 
стало действительным, и отношения 
заканчиваются на основании части 3 
статьи 91 ЗТД.

Вопрос читателя юристу:
Я долго искал работу и, наконец, на-

шел в интернете хорошее предложение. 
На месте выяснилось, что речь идет о 
работающем в Эстонии бюро трудового 
посредничества, которое проводит здесь 
собеседования, а будущий работодатель – 
вообще иностранное предприятие. У меня 
попросили 50 евро за передачу моего CV 
потенциальному подходящему работода-
телю. Правильно ли это?

Отвечает Меэли Мийдла-Ванаталу, 
заместитель генерального директора 
Инспекции труда по профилактике и 
консультированию: 

Правила предоставления услуг на 
рынке труда в Эстонии регулируются 
Законом об услугах и пособиях рынка 
труда (далее – «ЗУПРТ»). По закону, по-
средничество в сведении между собой 
работника и работодателя заключается 
в передаче необходимой информации. 
Плату за трудовое посредничество не 
разрешается взимать с соискателя рабо-
ты (статья 391 ЗУПРТ).

Такую услугу могут предлагать и част-
ные предприятия, если до начала своей 
деятельности они подали уведомле-
ние о хозяйственной деятельности в 
Регистр хозяйственной деятельности 
https://mtr.mkm.ee/. Любой человек мо-
жет и сам проверить в регистре, о какой 
деятельности предприятие представи-
ло уведомление.

Требовать у соискателя работы плату 
за трудовое посредничество запреща-
ется. Надзор за нарушениями этого тре-
бования с 20 января этого года ведет Ин-
спекция труда. В связи с хозяйственной 
деятельностью предприятия Инспекция 
может проверить два обстоятельства:

1. Выполнил ли предприниматель свое 
обязательство и представил ли уведом-
ление о хозяйственной деятельности в 
сфере трудового посредничества и/или 
аренды рабочей силы;

2. Просил ли предприниматель у со-
искателя работы деньги за трудовое 
посредничество или просил ли у аренду-
емого работника деньги за направление 
на арендную работу, в случае посредни-
чества в аренде рабочей силы. 

Таким образом, трудовой инспектор 
может потребовать от предприятия, 
оказывающего услуги трудового по-
средничества или посредничества в 
аренде рабочей силы, представить 
уведомление в Регистр хозяйственной 
деятельности. Если инспектор устано-
вит, что за трудовое посредничество от 
соискателя работы потребовали плату, 
то он может запретить хозяйственную 
деятельность, связанную с трудовым 
посредничеством или арендой рабочей 
силы. Такой запрет может быть приме-
нен на срок до одного года.

Если у вас просили деньги за трудо-
вое посредничество, вы имеете право 
потребовать их возврата и уведомить 
Инспекцию труда по адресу электрон-
ной почты vihje@ti.ee или по номеру ин-
формационного телефона 640 6000.
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ОБНОВЛЯЕТСЯ УЧЕБНЫЙ РАСПОРЯДОК МААРДУСКОЙ ГИМНАЗИИ
Маардуская гимназия известна как учебное заведение с языковым погружением и школа с химическим уклоном

МАЙУ ПЛУМЕР
Директор Маардуской гимназии

Планируя новый учебный год и будущее, 
мы ориентируемся на продолжение и раз-
витие языкового погружения – изучение 
эстонского и английского языков через 
интегрированное предметное и языковое 
обучение. В гимназии мы расширим воз-
можности учеников с помощью развития 
обучения биотехническим технологиям или 
реальным предметам, а также предложим 
варианты для гимназистов, которых боль-
ше интересует социальная сфера и приоб-
ретение практических навыков в различ-
ных сферах. 

Теперь подробнее о планах в отношении 
языкового погружения и изучения языков. 

Классы языкового погружения в Маарду-
ской гимназии существуют уже несколько 
лет. Я могу утверждать, что перешедшие 
в гимназию дети из классов языкового 
погружения великолепно справляются с 
обучением в гимназии, которое на 60% 
проводится на эстонском языке. В неста-
ционарном отделении гимназии уже сейчас 
можно обучаться по программе эстоноя-
зычной гимназии, и в ближайшие годы пла-
нируется предлагать эстоноязычное гим-
назическое обучение желающим изучать 
эстонский язык и в дневной форме обуче-
ния. Обязательно продолжится и обучение 
по гимназической программе на эстонском 
и русском языках для тех учащихся, кото-
рые еще не способны изучать все предметы 
на эстонском языке. 

Зачем нужно знать эстонский язык, ведь 
в повседневной жизни можно обойтись и 
без него? Образовательный путь не закан-
чивается основной школой. Имея только 
основное образование, то есть окончив 9 
классов, практически невозможно найти 
работу. Поэтому непременно нужно в даль-
нейшем получить профессиональное обра-
зование или пройти обучение в гимназии, а 
при желании и в университете. Если уче-
ник учился только на русском языке, он не 
сможет получить профессиональное или 
среднее образование. Таким образом, зна-
ние эстонского языка является решающим 
фактором успеха на карьерном и жизнен-
ном пути. 

В сентябре 2019 года в помещениях по 
адресу ул. Келламяэ 1 начнут работу два 
первых класса языкового погружения, 
в общей сложности 40 учеников. Пятый 
класс языкового погружения также еще 
два года продолжит учиться в помещениях 
по ул. Келламяэ. Планируется в дальней-
шем организовать работу так, чтобы два 
параллельных класса языкового погру-
жения с 1 по 6 класс учились в здании на 
ул. Келламяэ. Некоторые предметы могут 
проводиться и в большом здании школы по 
адресу ул. Ринги, 64. 

Части классов основной школы с русским 
языком обучения уже в этом году мы можем 
предложить бесплатные кружки эстонского 
языка. Планируем еще больше расширить 

деятельность кружков. Новой практикой 
в новом учебном году станет интегриро-
ванное обучение языку и предмету, при 
котором на различных предметных уроках 
будут использоваться русский, эстонский и 
английский языки. В настоящее время про-
водятся конкурсы для учителей, и в школу 
придут новые преподаватели, которые, 
помимо своего предмета, владеют также 
эстонским и английским языком, чтобы 
обучение иностранным языком велось не 
только на языковых уроках. Шаг за шагом 
ученики, помимо различных предметов, по-
лучат также хорошее знание эстонского и 
английского языков. 

Интегрированное предметное и языковое 
обучение используется в Таллинне в Паэской 
гимназии, Таллиннской гуманитарной гимна-
зии и Таллиннской Тынисмяэской реальной 
школе, а также во многих других школах с 
русским языком обучения, и перечисленные 
выше школы показали хорошие результаты. 

В новом учебном году гимназия пре-
доставит более широкий выбор учебных 
предметов по двум учебным направлени-
ям. В школе традиционно популярны химия 
и биология. К выбору учебных предметов 
реального направления прибавятся курсы 
от преподавателей Таллиннского техни-
ческого университета. В настоящее время 
ведется составление учебных программ с 
преподавателями химии и биологии, а так-
же преподавателями университета TalTech 
из лабораторий полимеров, текстильной 
технологии и генетики. Начиная с осени 
гимназисты могут частично учиться в ла-
бораториях TalTech и под руководством 
преподавателей также и в школе. Через 
учебный центр Mektory Технического уни-
верситета Маардуские гимназисты полу-
чат возможность участвовать в программе 
Insener, которая на протяжении полугода 
представляет 12 технических лабораторий, 
помогая в выборе профессии и предостав-

ляя предметные пункты за обучение. Ма-
стерские и информационные дни программ 
Mektory запланированы в Маардуской гим-
назии на первую половину мая.

Планируется расширить также возмож-
ности изучения в Маардуской гимназии 
предметов по выбору – математики, ин-
форматики и программирования. 

Ученикам, выбравшим социально-прак-
тическое направление, предлагаются прак-
тические курсы в Школе обслуживания 
Маяка и курсы Ученической академии Тал-
линнского университета. Заинтересован-
ным в изучении языков мы можем предло-
жить широкий выбор языкового обучения. 

Маардуская гимназия засчитывает об-
учение учеников на курсах Тартуского уни-
верситета и университета Taltech как часть 
гимназического обучения. 

Мы приглашаем на обучение в десятые 
классы Маардуской гимназии молодых лю-
дей из Маардуской основной школы и дру-
гих школ. Не нужно бояться эстонского язы-
ка: в ходе изучения предметов по выбору и 
повседневного общения можно будет от-
шлифовать знание языка. Кроме того, пла-
нируется обмен учениками, сотрудничество 
с европейскими школами, что также позво-
ляет практиковаться в иностранных языках. 

Заявления на обучение в десятые и пер-
вые классы принимаются в канцелярии 
школы каждый день. С желающими пойти 
учиться в десятый класс будет проводиться 
беседа, чтобы выяснить интересы ученика 
и его пожелания к составлению учебной 
программы. О времени беседы можно дого-
вориться в канцелярии школы. 

Девиз Маардуской гимназии: «Единство 
всех, уникальность каждого». Мы пред-
лагаем возможности обучения каждому 
уникальному ученику, осенью мы проводим 
месяц культуры разных народов и поддер-
живаем репутацию школы на высоте. 
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ОРГАНИЗАЦИЯ ВНЕКЛАССНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ УЧАЩИХСЯ 
КАК ВАЖНАЯ СОСТАВЛЯЮЩАЯ УЧЕБНОГО ПРОЦЕССА

Школьная жизнь сравнима с пото-
ком – она бушующая, стремительная и 
разнообразная. Приходя в школу, уче-
ники не только учатся, но общаются, 
знакомятся и проявляют свои таланты. 
В Маардуской гимназии для этого есть 
все возможности. 

После Дня знаний, с которого начи-
нается учебный год, происходит чере-
да традиционных праздников: посвя-
щение в первоклассники и гимназисты, 
прощание с азбукой, День друга, День 
смеха, День учителя и День самоу-
правления – и это только маленькая 
часть того, что каждый год ждет ребят 
в школе. Хочется отметить необык-
новенно красивые, торжественные и 
волнительные новогодние праздники 
и школьные выпускные, которые каж-
дый год имеют свою тему, характер и 
так ожидаемы детьми. 

Торжественные линейки, посвящен-
ные Дню независимости Эстонии и 
другим государственным праздникам, 
знакомство с традициями нашего мно-
гонационального государства и про-
ведение совместных мероприятий Дня 
родного языка являются неотъемлемой 
частью внеклассной работы. Организу-
ются и проводятся мероприятия, как 
правило, самими учениками. 

В школе действует сильный учени-
ческий парламент. Каждый год он по-
полняется активными ребятами, что не 
может не радовать. 

В Маардуской гимназии работает 
большое количество кружков. Ребята 
имеют возможность не только зани-
маться любимым делом, но и приоб-
ретать опыт выступления на государ-

ственном и международном уровне. 
Эстетический цент «Радо», изостудия, 
театральная и танцевальная студии – 
все это кружки и виды внеклассной де-
ятельности, которые не один год дей-
ствуют в нашей гимназии.  

Результатами работы мы делимся в 
конце учебного года. Проведение ве-
сенних концертов, выставок и высту-
пление школьных театров «Пчелки», 
«Домисольки», «Капельки» позволяет 
не только поделиться нашими дости-
жениями, но и получить незабываемый 

опыт. Каждый год при подведении ито-
гов на приеме директора гимназии, ор-
ганизуемом для лучших учащихся, мы 
стараемся отметить даже незначитель-
ные достижения ребят в творчестве и 
самореализации. 

Надеемся на сохранение традиций 
и в дальнейшем, ведь недаром девиз 
нашей гимназии – «Единство всех и 
уникальность каждого». Наши двери 
всегда открыты для сотрудничества!

Юные ученые Маардуской гимназии, представившие свои исследователь-
ские работы на научной конференции в гимназии, получили от учебного заве-
дения премиальную поездку в Тарту на республиканский научный фестиваль 
учащихся, который состоялся 16 апреля. 

На фестивале мы увидели, на сколь высоком уровне находится в Эстонии 
научная работа учащихся, и в будущем году мы приложим все усилия во имя 
того, чтобы учащиеся Маардуской гимназии также добились права предста-
вить свои работы на республиканском фестивале. 

Преподаватели же естественных наук, посетившие фестиваль, приобрели 
много новых идей о том, как еще лучше инструктировать и мотивировать уча-
щихся в новом учебном году.

ИРИНА ЛЕЛЬКОВА
Руководитель по внеклассной работе
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ВЕСНОЙ ВСЕ УЧАТСЯ ВО ДВОРЕ
ТИЙНА КИХУЛАНЕ

Руководитель проектов 
Маардуской гимназии

В весенней четверти этого учебного 
года ученикам Маардуской гимназии 
будет предоставлено много разноо-
бразных возможностей для развития 
и получения новых знаний. Большое 
внимание будет уделено обучению на 
свежем воздухе.

6 мая пройдет толока «Сделаем!» 
Ученики и преподаватели Маардуской 
гимназии традиционно проводят убор-
ку в окрестностях школы – как у здания 
на улице Ринги, так и у здания на улице 
Келламяэ. Поскольку после весенних ка-
никул начинаются перемены на свежем 
воздухе, то акцент нынешней толоки 
будет сделан на создании территорий 
для различных занятий на открытом 
воздухе. Мы также приведем в порядок 
площадку для проведения Иванова дня 
и детскую игровую площадку. Благода-
ря усердным участникам толоки, люби-
тели спорта смогут вновь использовать 
волейбольную площадку.

В мае и июне для всех классов основ-
ной школы будут проводиться учебные 
выходы в природоведческие образо-

вательные центры и места, связанные 
с приготовлением пищи. Эти замеча-
тельные учебные выходы спонсируют 
фонды KIK и PRIA. Ученики отправятся в 
гости на ферму Сайда и в Музей молоч-
ного хозяйства, познакомятся с выра-
щиванием страусов и альпака, а также 
побольше узнают о сельскохозяйствен-
ных животных. Учащиеся смогут лучше 
воспринимать свои чувства, экспери-
ментировать с различными минералами 
и электричеством, а также приобретать 
знания о жизни людей из прошлого. 
Кроме того, учащиеся ознакомятся с 
представлениями о весне у карел, изу-
чат климатические изменения и приро-
ду вокруг нас. Все посещаемые места 
невозможно и перечислить.

Помимо этих замечательных учеб-
ных экскурсий, 21 мая в нашей друж-
ной школьной семье будет проводить-
ся день здоровья. Ученики получат 
знания о методах оказания первой 
помощи и о личной гигиене. Особое 
внимание мы уделим гигиене рук. Ме-
роприятие будет проводиться в со-
трудничестве с Таллиннским высшим 
медицинским училищем.

В конце мая и начале июня в Ма-
ардуской гимназии будет настоящий 
«фейерверк» из форм обучения. 

Столько взаимосвязей изученного с по-
вседневной жизнью, как в этот период, 
не создавалось за целый учебный год. 
Учащиеся посетят музеи, библиотеки, 
выставки, примут участие в мастерских, 
поработают на природе и т. д. Для каж-
дого класса и ученика найдется инте-
ресная деятельность.

Не будет забыт и спорт. В сотрудни-
честве с Maardu Linnameeskond пройдут 
замечательные дни футбола для 1–2 
классов, а также футбольный фести-
валь для девочек 1–3 классов. 3 июня мы 
отправимся всей школой в лес – ученики 
помладше будут участвовать в увлека-
тельных подвижных играх, учащиеся II 
школьной ступени попробуют свои силы 
в упражнениях на выживание, а ученики 
7–8 классов получат опыт ориентирова-
ния на местности.

Мы хотим разделить весеннюю красо-
ту и со своими родителями и близкими. 
Поэтому мы приглашаем дорогих нам 
людей на весенние концерты. Концерт 
на эстонском языке состоится 14 мая в 
16:00, а на концерт на русском языке мы 
приглашаем 16 мая в 18:00. На концер-
тах выступят наши маленькие и боль-
шие певцы, танцоры и мастера слова. 
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ЕСЕНИЯ АНТРОПОВА: «ДЛЯ МЕНЯ В ЛЮДЯХ САМОЕ 
ГЛАВНОЕ – ЭТО ЧЕЛОВЕЧНОСТЬ»

Наша сегодняшняя встреча – с 
творческим человеком, сумевшим 
из детского увлечения создать 
дело своей жизни. 

ЕСЕНИЯ АНТРОПОВА – режис-
сер и создатель театра «Веер и 
шпага», основатель и куратор 
театрального фестиваля «Мой 
театр - мой каприз».

Четыре дня подряд на главных 
сценах Маарду происходило много-
часовое театральное действо. Рас-
скажите, с чего все начиналось, как 
и когда в Вас зародилась любовь к 
этому зрелищному виду искусства?

Началось все в детстве, с моей 
мамы, которая часто возила меня в 
Санкт-Петербург в музеи и на всевоз-
можные спектакли. Большой вклад в 
свое время вложили учителя нашей 
Маардуской средней школы: это и 
учитель по искусству Светлана Ана-
тольевна Атаянц, и учитель музыки 
Татьяна Николаевна Ковш, большое 
спасибо моему классному руководи-
телю Любови Владимировне Бело-
вицкой, а также Людмиле Констан-
тиновне Бойченко – руководителю 
школьного театра, где я начинала 
свои первые театральные пробы. 

В детстве я какое-то время зани-
малась в театре «Юность» под руко-
водством Нины Поповой, и первый 
мой выход на большую сцену связан 
именно с этим театром и со спектаклем 
«Конек-горбунок». Мне тогда было 11 
лет. Потом я стала заниматься у Люд-
милы Константиновны Бойченко. Мы 
ездили с театральными постановками 
в Минск, в Москву – это было очень ин-
тересное время. 

В школе я много задумывалась о бу-
дущей профессии. В старших классах 
пришло понимание, что меня интере-
суют разные направления искусства 
– и музыка, и хореография, и слово. 
Театр это все объединяет, поэтому по 
окончании школы я поступила учиться 
в Ленинградский областной колледж 
культуры и искусства. Начинала учить-
ся на театрального режиссера, закан-
чивала как режиссер массового досуга. 

Во время учебы мне посчастливи-
лось окунуться в театральную жизнь 
– год работы в полупрофессиональ-
ном театре Санкт-Петербурга окон-
чательно убедил меня в том, что те-
атр – это то, что меня больше всего 
интересует. 

Когда вернулись в Эстонию с ди-
пломом, как Вы задействовали себя 
в профессиональной сфере?

Мне предложили вести театраль-
ную студию при школе. Там я познако-
милась с Олегом Радченко, с Павлом 
Житниковым – с теми ребятами, с кем 
я потом и начинала наш театр «Веер 
и шпага». 

Расскажите о театре: о его рожде-
нии, о создании театральных поста-
новок, о том, чем живет театр.

Театр рождается с его первым вы-
ступлением. В этом году 12 октября 
театру исполнится 22 года. Начинали 
мы вместе с Ольгой Пароль, которая в 
свое время занималась в таллиннском 
молодежном театре. Мы объявили на-
бор, собрали группу и сделали наш 
первый спектакль «Сны о любви». 
Так и собралась команда молодых и 
смелых единомышленников, которые 
еще долгое время создавали театр – 
Светлана Анохина, Надежда Мярс, а 
позже и юный и талантливый режис-
сер София Кузнецова.

Прекрасное название «Веер и шпа-
га» появилось не сразу, а после од-
ного из спектаклей под названием 
«Париж, Париж…» Пьесу мы с Ольгой 
и ребятами стали писать сами – это 
был совместный труд. Сюжет про при-
ключения трех девушек, которые от-
правляются в Париж из провинции Га-
сконь. Вот так в процессе работы над 
пьесой и появилось название театра. 

Спектакль «Париж, Париж…» был 
прекрасно сыгран и, конечно, очень по-
нравился зрителям. С ним мы выигра-
ли театральный уездный фестиваль. 

Большая заслуга в этом нашего бес-
сменного костюмера – Антонины Куз-
нецовой, которая много лет работает 
над оформлением сцены и костюмов. 

Есть у нас и учебный спектакль, на 
котором учились почти все поколения 
актеров нашего театра – это один из 
ранних спектаклей «Сон в стране ко-
шек». На этом спектакле ставится и 
вырастает пластически и драматиче-
ски младший состав нашего театра. 

Мы пробуем и экспериментируем в 
разных жанрах, и все это пытаемся 
соединять в единую картину, которую 
ребятам нравится играть, а зрителям – 
смотреть. Театр у нас синтетический – 
в нем присутствуют музыка, пластика, 
танец, драма и слово. Для нас важно 
создавать некую эклектику. Развитие 
театра в этом направлении началось с 
постановки «Эго-Ирландия», постро-
енной на основе поэзии серебряного 
века и ирландской мифологии. 

Сейчас мы хотим изменить направ-
ление театра на музыкальное – будем 
учиться ставить мюзиклы. Я сама яв-
ляюсь большим фанатом этого слож-
ного жанра и понимаю, какой это дол-
жен быть уровень. 

Настало время поговорить об ак-
терах молодежного театра, которые 
приходят к Вам заниматься с боль-
шой охотой и желанием. Дело в Ва-
шей сверхдемократичности?

Я беру в театр всех, отбор происхо-
дит сам по себе. Если детям интересно, 
они остаются. Думаю, их привлекает 
сама возможность участвовать в спек-
такле, интересно проявлять себя на 
сцене, быть самими собой.

Есения  с  мужем  Алексеем  Aнтроповым
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Можно ли сказать, что Ваши по-

становки в какой-то мере играют со-
циально-воспитательную роль?

Я не преследую воспитательную 
или социальную цель. Ребят воспи-
тывает и растит наше общение друг 
с другом, и мы ставим то, что волнует 
меня и ребят. 

Но ведь они же в какой-то мере вос-
питываются через эти постановки? 
Едва ли пережитое на сцене прохо-
дит параллельно в их жизни. 

Конечно, есть понятия о добре и зле, 
но иногда ребята, которые играют силь-
ные вещи про сложные отношения, по-
чему-то в жизни придерживаться этого 
не хотят. Это не может не расстраивать. 

Для меня в людях самое главное – 
это человечность. Я считаю, что глав-
ная задача взрослых – эту человеч-
ность в ребенке воспитать. 

На Ваших глазах выросло не-
сколько поколений детей. Как Вы 
считаете, их участие в театральной 
деятельности, Ваше с ними взаимо-
действие – необычное и интересное 
– влияет ли на их личностные ха-
рактеристики, на их потенциал? 

Ребенок, который приходит играть в 
спектаклях, учится тому, как говорить, 
как подавать себя. Если у него есть 
внутренние зажимы, то страх высту-
пления со сцены перед публикой со 
временем уходит. 

Чему еще может научить сцена? Ду-
мать и размышлять. Я не даю готовых 
формул и шаблонов, им всегда при-
ходится самостоятельно проживать и 
прочувствовать роль, а для этого надо 
включать голову и сердце. Приобрета-
ется умение входить в ситуации, в об-
раз, быть гибкими – все это нужно, все 
это актерские навыки, которые приоб-
ретаются у нас. 

Насколько в жизни может приго-
диться детско-юношеский театраль-
ный опыт? Ведь не всем суждено со-
стояться в качестве актеров.

Я скажу так: детям, которые занима-
ются или занимались в театре, предста-
вить исследовательскую работу гораздо 
легче, чем многим другим. Им легче вы-
ступать, они чувствуют себя свободнее. 
Этот навык может быть применим во 
многих профессиях. 

Можно сделать вывод, что те-
атру Вы отдаете большую часть 
своего времени. А Ваши дети – 
сколько они получают Вашего вни-
мания? Как складываются взаимо-
отношения с ними?

Всю жизнь я занимаюсь любимым 
делом, и это меня очень радует. Но у 
всего в жизни есть цена. Посвящая 
свою жизнь театру, собственные дети 

оказываются обделенными внима-
нием. Когда мама уделяет больше 
времени другим детям, то, конечно, 
определенные сложности во взаимо-
отношениях возникают. Я более ре-
жиссер и руководитель театра, нежели 
мама и мои дочери в детстве могли ви-
деть меня тогда, когда сами репетиро-
вали в театре. 

Несмотря на все эти сложности, у нас 
прекрасная семья. Огромная заслуга в 
этом моего мужа. Он принял меня со всей 
«театральностью» и очень поддержи-
вает. Спасибо ему большое! 

Мои дети всегда готовы мне помочь. 
Старшая дочь использовала дни сво-
его отпуска, чтобы помочь мне на не-
давнем фестивале, младшая играла 
в спектакле.

Расскажите немного о том, как 
возникла идея создания фестива-
ля в Маарду?  

Когда-то мы со своим театром риск-
нули поехать на интересный фести-
валь школьных и молодежных теа-
тров в Нарву «Золотая рыбка», где 
собиралось много русских театров. 
Там мы познакомились и подружи-
лись с очень многими театрами и их 
руководителями – замечательными и 
интересными людьми. 

На фестивале жюри принимают ре-
шение о том, чей спектакль лучше. От 
этого иногда возникают споры и оби-
ды. Тогда и появилась идея сделать 
у себя фестиваль, где не будут при-
суждаться места, а вместо этого будет 
общение со зрителями, которые могут 
задать вопросы и дать свою зритель-
скую оценку. 

Первый фестиваль «Мой театр – 
мой каприз» состоялся в Маарду в 
2009 году. После каждого спектакля 
все актеры с режиссером выходили на 
сцену и общались со зрителями. Идея 
в том, чтобы показать зрителю спек-
такль, а затем обсудить. Это практи-
куется на каждом нашем фестивале.

«Мой театр – мой каприз» – это 
по-настоящему домашний фестиваль, 
где приветствуется тепло и общение. 
Самое главное, что здесь территория, 
где можно не бояться показать свою 
работу. И мы рады, когда у нас на сцене 
дебютная молодая режиссура (непро-
фессиональные режиссеры пробуют 
свою первую работу).

При многих школах с детьми зани-
маются непрофессиональные режис-
серы. Они могут не знать правил, они 
подчас «изобретают велосипед», но 
эти люди вкладывают свою душу, поэ-
тому судить это никак нельзя. Знания в 
профессии – это полезно, но самобыт-
ность особенно важна. В творчестве 

так: если ты профессионал без само-
бытности, то тебе грош цена. 

Каким был фестиваль 
в этом году?
Более спокойным, чем обычно, так 

как время проведения фестиваля 
было не совсем удачным – параллель-
но шел фестиваль в Таллинне, поэто-
му многие коллективы к нам не смогли 
приехать. В том числе не приехали и 
коллективы из Беларуси. Нашими го-
стями были театры Санкт-Петербурга, 
Москвы, Нарвы и один театр из Тал-
линна. Этот год не был таким масштаб-
ным – в среднем около 300 участников, 
но был большой поток зрителей. 

Организовать порядка трехсот 
детей и подростков – Вас это пона-
чалу не пугало? 

Нет, не пугало, но сложнее в те дни, 
когда выступают старшие по возрасту 
коллективы, а это преимуществен-
но наши гости из России и Нарвы– их 
надо разместить, покормить и решить 
много организационных задач. 

Деятельность, которой Вы по-
святили свою жизнь, построена на 
эмоциях. Поделитесь, как справля-
етесь со стрессами?

Я вспоминаю и использую девиз на-
шего фестиваля: «Иди и репетируй!» 
В качестве рецепта для тех, кто не 
связан с театром: «Иди и действуй!» 
Если тебе плохо, если не знаешь и не 
понимаешь, как дальше жить и что 
делать, не сиди и не впадай в депрес-
сию. Конечно, можно позволить себе 
пару дней расслабиться, а потом – 
«Иди и действуй!» Считаю, что в труд-
ных ситуациях это спасает. 

Есения, а как Вы подпитываетесь 
творчески?

Творческая подпитка для меня – это 
музыка, люди, театр. Причем, под те-
атром я подразумеваю и постановки 
моих коллег.

Расскажите, о чем мечтаете в про-
фессиональном плане?

Есть мечта о собственном малом 
зале. Очень хочу, чтобы у нашего теа-
тра появился свой дом с театральной 
сценической площадкой, с гримерны-
ми и костюмерной. Конечно, это боль-
шая мечта, но я считаю, что наш город 
достоин небольшого молодежного 
городского театра.

Очень интересным было обще-
ние. Я благодарю Вас за интервью 
и желаю продолжать заниматься 
любимым делом, каждый день чув-
ствуя поддержку своей семьи.  
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ПРОГУЛКИ ПО МААРДУ
Продолжение. Начало в предыду-

щих номерах газеты.

УНИВЕРСИТЕТЫ И СЕКРЕТЫ 
ХАНСА ВИНКМАНА

Ханс Винкман быстро вошел в 
курс дела и стал искать их реше-
ния. Для начала решил изменить 
моральную атмосферу. В первую 
очередь убедил работников, что 
месячный план самим же выгод-
нее выполнять, чем не выполнять. 
Хотя бы в материальном отноше-
нии. И действительно, несколько 
месяцев подряд выполняя план, 
работники убедились, как замет-
но стал пополняться их личный и 
семейный бюджет за счет премий. 
Отношение людей к своей работе, к 
рабочему месту стало изменяться. 
Естественно, параллельно глав-
ный инженер ежедневно решал 
вопросы очистных сооружений.

Но самым крупным достижением 
в первый период своей деятель-
ности в Маарду Ханс Винкман счи-
тает закрытие подземных шахт – 
теперь фосфоритную руду стали 
добывать открытым способом.

И сразу количество несчастных 
случаев резко сократилось. А про-
изводительность труда – увели-
чилась. Если в подземных шахтах 
трудились примерно 200 рабочих 
и добывали они 200 тысяч тонн 
руды в год, то в новых условиях 
120 рабочих выдавали руды в три 
раза больше. Труд-то был уже в 
основном механизированный.

А техника откуда поступала? 
Москва, конечно, давала. Главный 
инженер частенько туда мотался 
в командировки. Причем слишком 
уж настойчиво обивать москов-
ские пороги, уверяет он, не тре-
бовалось, Москва легко давала 
все, что требуется, – экскаваторы, 
бульдозеры, деньги...

Судя по рассказу Ханса Винкма-
на, его трудовой путь на химзаво-
де отнюдь не был устлан розами. 
То и дело приходилось натыкать-
ся на шипы. Вспомнить хотя бы 
противостояние по поводу спо-
соба обогащения фосфоритной 
руды. Ряд специалистов наста-

ивали на сухой, электростатиче-
ской сепарации породы. Главный 
инженер и его сторонники не 
сразу отвергли это предложение. 
Думали, взвешивали – и все-таки 
решили его отклонить. Пришли 
к выводу, что флотация (способ 
обогащения руды в специальном 
бассейне) более эффективна и, 
что особенно немаловажно, без-
вредна для окружающей среды, в 
отличие от сухого способа.

Однако оппоненты не сдава-
лись, мало того, стали сочинять 
телеги на этого упрямого Винк-
мана. В конфликт был вовле-
чен даже первый заместитель 
председателя Совета министров 
(правительства) республики и 
руководитель Совета народного 
хозяйства Арнольд Веймер.

И вот как-то является Винкман 
на работу (а приходил он обычно 
к семи утра), заходит к себе в ка-
бинет, а там уже его дожидается 
сам Веймер собственной персоной. 
Главный инженер спокойно изло-
жил ему аргументы в пользу пред-
лагаемого им способа обогащения 
руды. Веймер внимательно выслу-

шал, сказал, что все понял, пожал 
ему руку и уехал. В итоге была при-
знана правота Ханса Винкмана.

Потом он взялся за сернокис-
лотный цех, а именно – добился 
установки там более совершен-
ных электрофильтров. Поставил 
перед собой также задачу умень-
шить использование азотной кис-
лоты. Чтобы «отрубить», наконец, 
«лисий хвост».

Ну, и прочее. Каждый день – 
решение каких-то проблем, во-
просов. И каждый день, подчер-
кивает Ханс Оттович, – учеба. Он 
же с детства мечтал учиться, и 
вот, пожалуйста, – мечта осуще-
ствилась в полной мере, полнее 
некуда. Впрочем, учился и в обыч-
ном понимании этого слова – на 
вечернем отделении экономиче-
ского факультета. Правда, как он 
умудрялся это делать, я так и не 
понял, если принять во внимание 
обычный распорядок дня главно-
го инженера.

На работу, как уже сказано, 
Винкман приходил к семи утра. 
А рабочий день, как правило, пе-
реходил в рабочий вечер, а то и 

Благодаря в том числе главному инженеру Хансу Винкману сырье для 
производства удобрений стали добывать более прогрессивным и эффективным 
способом – в открытых карьерах.
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1953 год. Идет строительство сернокислотного цеха.

Флотационный цех был построен благодаря настойчивости Ханса Винкмана. 
Снимок сделан в 1965 году.

ночь. Телефон на работе и дома 
звонил беспрерывно. А если зво-
нил, это означало, как правило, 
что опять где-то какая-то пробле-
ма, которую без главного инжене-
ра никак не решить. А директор 
предприятия на что? Директоров, 
по словам Ханса Оттовича, при-
сылали в основном по партийной 
линии. Всего за его время работы 
на Маардуском химзаводе смени-
лось четыре директора.

Проблемы возникли с четвер-
тым. Винкман уверяет, что, воз-
главляя предприятие химической 
промышленности, тот из химии 
знал только формулу воды, хотя 
мне, честно говоря, в это верится с 
трудом. Да и в отношениях с дру-
гими коллегами, сетует Винкман, 
возникали, мягко говоря, шеро-
ховатости. Почему? Он объясняет 
это так: был очень требователь-
ным главным инженером, стре-
мился начатое всегда доводить 
до конца в заданные сроки, а не 
всем это нравилось. Хотя были у 
него и сторонники.

Но сторонники не писали писем 
в его поддержку, а противники пи-
сали в разные инстанции. Вплоть 
до ЦК КПСС! Это делали те, кто 
считал его слишком суровым ру-
ководителем, считает Ханс Отто-
вич. Обвиняли его, конечно, не в 
чрезмерной требовательности, 
а в каких-то злоупотреблениях и 
прочих прегрешениях. Не было, 
уверяет он, никаких злоупотре-
блений, и взяток не брал, все по-
мыслы и действия были продикто-
ваны исключительно интересами 
предприятия и коллектива.

Ханс Винкман и сейчас добрым 
словом вспоминает бывших кол-
лег. Казалось бы, химический 
завод – мужское предприятие, 
тем не менее, Ханс Оттович осо-
бо теплые чувства питает к кол-
легам-женщинам. Уверяет, что в 
его бытность главным инженером 
именно женщины были лучшими 
производственными руководите-
лями. Начальник битумного цеха 
Римма Бубнова, руководитель су-
перфосфатного производствен-
ного комплекса Элиса Синимяэ, 
Света Варес из химической лабо-
ратории – с нежностью в голосе 

перечисляет Ханс Оттович. Более 
того, женщины-руководители стали 
темой его дипломной работы на ве-
чернем отделении экономического 
факультета. И какой же основной 
вывод сделал автор той работы? 
По наблюдениям Винкмана, жен-
щины-руководители часто дей-
ствовали более гибко, но при этом 
проявляли большую целеустрем-
ленность, чем коллеги-мужчины.

Как он умудрялся учиться в ве-
чернем университете при таком 
распорядке дня, как Ханс Оттович 

описал, для меня так и осталось 
загадкой. И это еще не все. Он и 
на факультете психологии учился 
в Тартуском университете, чтобы 
глубже познать нюансы взаимоот-
ношений в трудовом коллективе.

Орфография и пунктуация автора 
сохранены.

Продолжение читайте в следующем 
номере.
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 СОВЕТЫ СЕМЕЙНОГО ВРАЧА                      

ВЕСНА, ЦВЕТЕНИЕ, АЛЛЕРГИЯ

После долгих месяцев зимы мы все ждем весну. Но ее наступление 
и приближение лета вызывает радость далеко не у всех.

Многие из нас связывают весну не только с теплыми днями и по-
ходами на природу, но и со временем, когда появляются признаки 
аллергии на пыльцу растений – поллиноз (от английского pollen 
– пыльца). Статистика говорит, что у 20% населения земного шара 
встречается аллергия на пыльцу растений.

Уровень заболеваемости зависит от концентрации пыльцы в воз-
духе, которая может значительно меняться, т.к. растения имеют свою 
цикличность цветения. 

В Эстонии проводится мониторинг уровня пыльцы растений в 
воздухе. Какова в данный момент концентрация того или иного 
вида пыльцы в разных городах Эстонии, можно посмотреть на сайте 
http://ohuseire.ee/pollen 

Важно отметить, что тем, у кого есть аллергия на пыльцу деревьев, 
злаковых и других трав, нужно ограничить прием и некоторых про-
дуктов питания. Продукты, которые нужно исключить из своего раци-
она, представлены в нижней таблице. 

Проявления аллергии на цветение: слезотечение, покраснение 
век и глаз, першение в горле, чихание, аллергический насморк, зуд 
в ушах, сыпь на коже (желательно всегда иметь при себе средства 
против аллергии – антигистаминные препараты, их можно купить без 
рецепта в любой аптеке Эстонии).

Пик концентрации пыльцы в воздухе: утром с 06.00 до 10.00 и 
вечером с 18.00 до 22.00. 

Идеальные условия для прогулки: безветренная погода, после 
дождя; после прогулки следует промыть глаза и нос. 

В жилом помещении: чаще делайте влажную уборку.
Будьте здоровы!

Советы от доктора  НАТАЛЬИ КУРЖЕВОЙ

 Медицинский центр Estmedica предлагает 
амбулаторную помощь в области общей хирургии 

по договору с Больничной кассой. 

Приемы проходят в Каллавере поликлинике:
ЮРИЙ ЗОЛОТАРЕВ

По чётным числам 14.00–18.00
По нечётным числам 8.00–12.00

АЛЕКСАНДР ПОПОВ
По чётным числам 8.00–12.00

По нечётным числам 14.00–18.00

Начальная плата за посещение составляет 5 €
с направлением.

Записаться на консультацию возможно 

по тел. 6010194

Центр здоровья Estmedica принимает пациентов как с направлениями 
семейного врача, так и без направления. В клинику можно обращаться для 
лечения и диагностики всех видов амбулаторных хирургических проблем: 
доброкачественных опухолей; грыж; различных болей в суставах; травм; 
лечения абсцессов; вросшего ногтя; послеоперационного ухода; заживле-
ния ран; проктологии; флебологии (варикоз); деформаций стоп, суставов; 
инъекции в суставы ( кортизон, Synvisc) и т. д.

В нашем медицинском центре разумные очереди ожидания.
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АПРЕЛЬ  2019  Я ЛЮБЛЮ ТЕБЯ, ЖИЗНЬ! 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ОСВОБОЖДЕНИЯ 
УЗНИКОВ ФАШИСТСКИХ КОНЦЛАГЕРЕЙ

ЛЮБОВЬ КОМАРОВА
Координатор центра

«Серебряный возраст»

11 апреля во всем мире отмечается 
памятная дата – Международный день 
освобождения узников фашистских кон-
цлагерей. Она установлена в память об 
интернациональном восстании узников 
концлагеря Бухенвальд, произошедшем 
11 апреля 1945 года.

За годы Второй мировой войны через 
лагеря смерти прошли более 20 миллио-
нов человек из 30 стран мира. Примерно 
12 миллионов человек так и не дожили до 
освобождения, среди них – около 2 мил-
лионов детей. 

На Нюрнбергском процессе в 1946 году 
международный трибунал признал, что 
заключение в неволю мирных граждан 

иностранных государств и использова-
ние в принудительном порядке их труда в 
интересах Германии является преступле-
нием против человечества.

Кажется, так давно это было. Но только 
не для тех, кто прошел сквозь ужасы кон-
цлагерей. Во многих странах в этот день 
проходят различные памятные меропри-
ятия, встречи бывших узников, помино-
вение погибших, поклонение их памяти, 
возложение цветов к могилам и местам 
захоронения жертв фашизма. 

Ведь только сохраняя память о тех 
страшных событиях и отдавая дань ува-
жения погибшим и выжившим в том аду 
людям, можно надеяться на то, что по-
добное больше никогда не повторится в 
человеческой истории. 

Живут и в нашем городе Маарду быв-
шие малолетние узники фашизма. Их не-
много, но мы помним их, знаем каждого по 

имени и в лицо и чтим вместе с ними этот 
один из самых значимых дней в жизни. 

Этот год не стал исключением. По-
плакать над прошедшими днями и по-
радоваться жизни приехали гости из 
Таллинна, представители ветеранской 
организации Маарду, общественные 
деятели, а также мэр Маарду Владимир 
Архипов. За праздничным столом звуча-
ли слова благодарности, слова любви и 
самые сердечные пожелания.

Будьте здоровы, дорогие наши, и 
живите долго! 

Cвой 95-й День рождения отметила жизнерадостная 
жительница Маарду НИНА ЕФИМОВНА ИВАНОВА. 
От всей души желаем имениннице искренней радости, 
крепкого здоровья и жизненных сил! 
Пусть каждый день Вашей жизни будет наполнен 
энергией и улыбками близких людей. 
С Днем рождения, дорогая Нина Ефимовна! 

 Нину  Ефимовну  пришли  поздравить  вице-мэр
 Анастасия  Валужина  и  заведующая  социального  отдела  Реэт  Альяс

Самая пожилая жительница Маарду Александра Яковлевна Чижова 
сегодня празднует свой 101-й День рождения. 

Да-да, именно столько лет сегодня исполнилось этой улыбчивой и 
излучающей радость женщине. Ее гостеприимство, оптимизм и рас-

судительность еще раз убеждают в том, что возраст – это всего лишь 
цифра, ведь жизнь может приносить удовольствие в любом возрасте. 

Мы от всего сердца поздравляем уважаемую именинницу с Днем 
рождения! Радости, крепости сил, больших и маленьких успехов Вам 

в каждом дне! Пусть улыбки близких людей приносят Вам много ра-
дости и согревают сердце! С праздником Вас, Александра Яковлевна! 

Статья о жизни этой замечательной, энергичной женщины была
 опубликована в прошлом году к ее 100-летнему юбилею 

(читайте апрельский номер Маардуской панорамы  за 2018 год).  
  Александра  Яковлевна – жизнерадостная,  
добрая,  любящая  всех  и  вся.

Поздравляем жительницу Маарду 
АЛЕКСАНДРУ ИВАНОВНУ ВИСКОВУ 

с 90-летним юбилеем. Искренне желаем 
бодрости, здоровья и радости на каждый 

день Вашей жизни. Пусть поддержка и внима-
ние близких людей приносят Вам счастье. 

С Днем рождения, дорогая именинница! 

Александра  Ивановна  с  гостями  в  свой  
юбилейный  День  рождения
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  В ПОМОЩЬ УЧИТЕЛЯМ И РОДИТЕЛЯМ                 

ЗДОРОВЫЙ РЕБЕНОК – ЗДОРОВОЕ БУДУЩЕЕ

ИРИНА КАДУРИНА  
Координатор Тотального 

диктанта в Маарду

Во всем мире идет процесс изменения со-
держания педагогической деятельности. 
Уходит в прошлое компетентность учите-
ля преподавать знания – для всего этого 
есть компьютер, а к учителю предъявля-
ются теперь более высокие требования. 
Одно из них – умение владеть техниками 
общения.

В Маардуской основной школе с 6 по 7 
апреля состоялся семинар для педагогов 
и родителей на тему «Практический опыт 
работы с детьми с особыми потребностями 
в дошкольном и школьном возрасте», в ко-
тором приняли участие более 150 учителей 
из школ и детских садов городов Маарду, 
Таллинна и Палдиски. 

На двухдневном семинаре своим бесцен-
ным теоретическим и практическим опытом 
с учителями и родителями делились Олег 
Валерьевич Эрлих – кандидат педагогиче-
ских наук, доцент, заведующий кафедрой 
педагогики семьи Санкт-Петербургской 
академии постдипломного педагогического 
образования (СПб АППО) и Наталия Игорев-
на Цыганкова – кандидат психологических 
наук, доцент кафедры педагогики семьи 
СПб АППО. Семинар был организован по ини-
циативе директора Маардуской основной 
школы Василия Ивановича Мухина и пред-
седателя объединения русских учителей в 

«ТОТАЛЬНЫЙ ДИКТАНТ 2019»

Эстонии Людмилы Николаевны Поляковой.
В неприемлемом поведении каждого ре-

бенка есть причины такового поведения. 
Они могут идти из семьи, могут быть родом 
из раннего детства, могут возникнуть или, 
точнее сказать, проявиться в возрасте, ког-
да ребенок оказывается в школьной среде с 
ее нагрузками и стрессами. 

Несмотря на то, что далеко вперед ушла 
техника, интеллектуальные характеристики 
ребенка стали ухудшаться: он потерял способ-
ность воспринимать большие объемы инфор-
мации и не может усваивать ее более 15-20 
минут. Ухудшились его эмоциональные харак-
теристики: раньше при справедливых замеча-
ниях ребенок не впадал в истерику, агрессию 
или депрессию. В худшую сторону изменился 
и волевой компонент: нравственные, а также 
внутренне присвоенные нормы поведения 
современного ребенка размыты или вовсе от-
сутствуют. 

Поражает то, что возрастает и количество 
детей из социально благополучных семей, ко-
торые требуют к себе особого внимания. Дру-
гими словами, современный ребенок теперь 
имеет специфику социализации. Это глобаль-
ная общемировая проблема и задача учителя 
в сотрудничестве с родителями – сделать так, 
чтобы ребенок вел себя социально приемле-
мым способом, чтобы он мог полноценно раз-
виваться, но при этом не были бы ущемлены 
его интересы и не пострадала бы самооценка. 

В рамках семинара много внимания было 
уделено теме поддержки детей с синдро-
мом дефицита внимания и гиперактивности 
(СДВГ). Рассказывалось об особенностях со-
стояния нервной системы детей, являющейся 
причиной недостаточной функциональной 
зрелости, о негативных эмоциональных сти-
мулах, провоцирующих вторичные наруше-
ния у детей, о причинах повышенной двига-
тельной активности.  Акцент был сделан на 
то, что ребенку помогает восстанавливаться 
и развиваться благоприятная среда, созда-
ваемая во взаимном сотрудничестве педаго-

гов, специалистов и родителей. 
Практические психотренинговые кейсы, 

используемые в первый день семинара, на-
глядно демонстрировали, какие способы вза-
имоотношения с учеником может брать за ос-
нову в своей работе учитель, а от каких лучше 
отказаться. 

«Стили семейного воспитания» – этой теме 
был посвящен второй день семинара, ориен-
тированный на заинтересованных родителей. 

После рассказа о теплых и доверительных 
взаимоотношениях со своим сыном, Олег Ва-
лерьевич предложил родителям ответить на 
вопрос: что такое ответственное родитель-
ство и насколько правильно, с точки зрения 
новых психологических подходов, воспиты-
вается в семье ребенок. Вместе со своей кол-
легой он представил слушателям бесценную 
теоретическую информацию о воспитании 
современного ребенка, предложив пройти 
определенные практические упражнения. 

Также он рассказал о кафедре педагоги-
ки семьи, созданной 5 лет назад в СПб АППО, 
где учителям передаются знания о том, как 
работать с детьми и с современной семьей. Но 
практический опыт в академии передается не 
только специалистам – раз в месяц лекцион-
ный зал учреждения наполняется родителя-
ми, которые приходят послушать об основах 
детской педагогики и психологии. Сначала ро-
дителей собиралось немного, теперь – до 250 
человек. Они могут прийти в академию, послу-
шать лекции, задать вопросы, поговорить со 
специалистами. Для них выступают педагоги 
и психологи, приглашаются и другие специа-
листы, включая представителей прокуратуры. 

Задача любого родителя в любой стра-
не – воспитать ребенка так, чтобы он шел 
по жизни хорошо и уверенно. И любящий 
родитель будет учиться терпению, будет 
изыскивать возможности для воспитания 
в себе мудрого родителя. 

13 апреля в Маарду в четвертый раз со-
стоялся «Тотальный диктант» – всемирная 
акция по проверке грамотности. Желающие 
оценить свой уровень знания языка собра-
лись в Маардуской основной школе. Меро-
приятие состоялось благодаря информа-
ционной поддержке администрации города.

Тексты для диктанта 2019 года написал 
российский литературовед Павел Басин-

ский. В качестве сюжетов он выбрал произ-
ведения «Моцарт и Сальери» Александра 
Пушкина, «Мертвые души» Николая Гоголя, 
«На дне» Максима Горького и статью «Зеле-
ная палочка» Льва Толстого. Тем, кто писал 
диктант в Маарду, досталась вторая часть 
под названием «Простая душа».

«Конечно, я мгновенно согласился! От 
таких предложений не отказываются, это 
честь огромная – написать четыре текста 
для аудитории подобных географических 
масштабов», – делится впечатлениями об 
участии в проекте Павел Басинский.

 На роль диктатора (организаторы имен-
но так называют того, кто диктует) была 
приглашена ведущая телеканала ETV+ 
Елена Соломина. 

Людей разного возраста объединяет лю-
бовь к русскому языку и желание проверить 
свои силы. Для некоторых из них ежегодная 
проверка своей грамотности стала традицией. 

Участники диктанта, с которыми мне уда-

лось пообщаться, сказали, что текст был не 
очень сложным в плане орфографии, а вот со 
знаками препинания пришлось помучиться.

Эксперты диктанта на сайте totaldict.ru про-
вели разборы текстов этого года, рассказали о 
встретившихся сложностях, объяснили спор-
ные моменты и назвали самые популярные 
ошибки из каждого фрагмента диктанта. 

Организаторы благодарны всем, кто при-
шел и написал диктант!

Ведущая телеканала ETV+ Елена Соломина

На фото: Олег Эрлих
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АПРЕЛЬ  2019  БЕЗОПАСНОЕ ДВИЖЕНИЕ                        

БЕРЕГИТЕ СЕБЯ И СВОЙ ВЕЛОСИПЕД

Велосезон уже в самом разгаре, поэтому 
сейчас подходящее время для того, чтобы 
напомнить принципы безопасного пере-
движения на велосипеде. 

Если велосипед не использовался зимой, 
то перед первым весенним выездом необ-
ходимо его осмотреть и убедиться, что он 
технически исправен – шины накачаны, все 
детали исправны, а необходимое оборудо-
вание на месте. Согласно Закону о дорож-
ном движении, у велосипеда должны быть 
исправны тормоза и сигнальный звонок, 
спереди установлен белый, и сзади – крас-
ный светоотражатель, а также как минимум 
на одном колесе с обеих сторон должны 
быть установлены желтые или белые све-
тоотражатели. В темное время суток спере-
ди также должен гореть белый свет, а сзади 
– красный. Передвигаясь как в темное, так и 
в светлое время суток, велосипедист дол-
жен носить светоотражающий жилет, све-
тоотражающую куртку или другую яркую 
одежду, чтобы стать максимально види-
мым для водителей транспортных средств. 

Безопаснее всего передвигаться на ве-
лосипеде по велосипедным дорожкам. 
Если этот вариант недоступен, велосипе-
дист должен ехать рядом с правой обочи-
ной шоссе. Для передвижения по шоссе на 
велосипеде возраст детей должен быть 
не менее 8 лет. В возрасте 10 лет ребенок 
может получить водительские права вело-
сипедиста, которые позволяют передви-

гаться на велосипеде по шоссе в одиночку. 
Водительские права велосипедиста требу-
ются до 15-летнего возраста. Ограничение 
по возрасту и требование о наличии води-
тельских прав действуют только при пере-
движении по шоссе. Велосипедисты, у ко-
торых еще нет водительских прав, всегда 
могут ездить по велосипедным и пешеход-
ным дорожкам, а также во дворе. По пеше-
ходной дорожке могут ехать на велосипе-
де также ребенок младше 13 лет, а также 
до двух лиц, сопровождающих ребенка, 
и велосипедист, перевозящий в велоси-
педном кресле маленького ребенка. При 
передвижении как по пешеходным, так и 
по велосипедным дорожкам велосипедист 
всегда должен учитывать передвигаю-
щихся по ним пешеходов, и рядом с пеше-
ходами проезжать со скоростью пешехода. 
При пересечении шоссе можно проезжать 
по пешеходному переходу, но следует пом-
нить о том, что водитель транспортного 
средства не обязан пропускать на перехо-
де велосипедиста. Если велосипедист вы-
езжает на переход с большой скоростью, у 
водителя транспортного средства может 
не быть возможности быстро затормозить. 
Таким образом, всегда безопаснее сойти с 
велосипеда и перейти дорогу как пешеход, 
ведя с собой велосипед. 

Наиболее важная деталь оснащения 
велосипедиста – это шлем. Дети до 16 лет 
обязаны во время езды на велосипеде но-
сить тщательно закрепленный велосипед-
ный шлем. Требование о ношении шлема 
относится также к маленьким детям, пере-
возимым в велосипедном кресле. Чтобы 

шлем действительно защищал голову в 
случае падения, он должен подходить по 
размеру, правильно сидеть на голове и 
быть закрепленным ремнями. Часто можно 
увидеть, что шлем на ребенке надет криво, 
или ремни плохо отрегулированы. Следует 
помнить и о том, что при ударе, получен-
ном в результате падения, на шлеме могут 
возникнуть микротрещины, которые сни-
жают защитную способность шлема, и если 
внешне не заметны никакие проблемы, то 
при следующем падении шлем может не 
обеспечить достаточную защиту. Поэтому 
необходимо заменить шлем, пострадавший 
при падении. 

Оставляя велосипед в общественных ме-
стах, например, перед магазинами или жи-
лыми домами, его следует обязательно за-
крепить с помощью замка. Однако ни один 
велосипедный замок на сто процентов не 
защитит от кражи, и даже в том случае, если 
укравший велосипед обнаружен, собствен-
ник может не получить свой велосипед на-
зад. Поэтому следует застраховать ценные 
велосипеды. Важно знать номер рамы свое-
го велосипеда, без него очень сложно найти 
украденный велосипед. Хороший вариант 
– бесплатно зарегистрировать свой вело-
сипед в международном регистре Bike-ID. 
Это повышает вероятность того, что соб-
ственник украденного велосипеда получит 
своего двухколесного друга назад даже в 
том случае, если велосипед был вывезен 
из Эстонии.

Безопасного дорожного движения!

КАЙСА КАЙО
Ида-Харьюское отделение полиции
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
«Поверьте, что сможете,

 и половина пути уже пройдена». 
Теодор Рузвельт

Истории людей, добившихся впечат-
ляющих результатов в той или иной 
области, привлекают и настраивают на 
веру в личный успех. Эти люди твердо 
знают, как побеждать свои сомнения, 
в каком направлении двигаться и что 
делать с трудностями. 

13 апреля, в рамках уже ставшего тра-
диционным мероприятия «Встреча с инте-
ресными людьми», состоялось знакомство 
со спортсменами, которые заявили о себе 
своими достижениями на чемпионатах Ев-
ропы и мира. 

В этот раз в гостях у маардуских зрите-
лей побывали Дмитрий и Денис Кормили-
ны (бокс), Максим Воровский (кик-боксинг, 
муай-тай) и Елена Смирнова (подводное 
плавание). Каждый из них поделился 
своей историей о том, как пришел в спорт, 
какие преодолел сложности в своей нелег-
кой карьере, рассказал о своих громких по-
бедах и обидных поражениях и, конечно, о 
своих планах на будущее. 

Более двух часов, насыщенных захва-
тывающими историями из реальной жиз-
ни спортсменов, пролетели незаметно. 
Зрители не хотели отпускать именитых 
гостей и задавали им десятки вопросов, 
чтобы из первых рук получить ответы на 

интересующие их вопросы. Были подня-
ты очень важные темы: что мотивирует на 
достижения; как не потерять веру в свои 
силы; как выбрать правильный для себя 
вид спорта; какие книги могут помочь в 
становлении сильного спортивного харак-
тера; как спорт помогает реализоваться в 
жизни; как выработать выносливость; как 
правильно питаться и многие другие. 

Гости пришли не с пустыми руками – са-
мые интересные вопросы зрителей были 
отмечены тематичными спортивными по-
дарками. Елена Смирнова подготовила ша-
почки для плавания, привезенные с Кубка 

мира, Максим Воровский – свои именные 
боксерские перчатки. Обладательницей 
перчаток стала Яна Вилль, подающая 
большие надежды в женском боксе.

По рассказам гостей, каждый из них спор-
том начал заниматься в детстве, упорно 
работая не только над выработкой профес-
сиональных навыков, но и над своим харак-
тером, без которого в спорте не преуспеть. 

Еще раз поблагодарим гостей за пода-
ренные впечатления и желаем дальней-
ших спортивных побед!

ИТОГИ ЮБИЛЕЙНОГО ТУРНИРА 
«MAARDU CUP 2019»

Фотография  на  память  с  именитыми  спортсменами

С 29 по 31 марта в спортивном комплек-
се города Раквере состоялся чемпионат 
Эстонии по боксу среди школьников и 
юниоров, в котором свои спортивные на-
выки демонстрировали как юноши, так 
и девушки. Общее количество участни-
ков превысило 100 человек. Наш клуб 
«ОlümpМaarduКalev» представил на чем-
пионате 18 боксеров, принесших клубу 16 
призовых мест (7 первых мест, 7 вторых и 
2 третьих). 

Победителями от нашего клуба, заняв-
шими в чемпионате первые места, стали 
Павел Волков, Лавр Лейнберг, Яна Вилль, 
Евгения Никитина, Алеся Белянина, Вадим 
Кичкерин и Никита Судэлайнен. 

Вторые места в копилку «ОlümpМaardu-
Кalev» принесли Артур Васильев, Макар 
Вдовиченко, Даниил Бузнев, Александра 
Медведева, Марк Ахвен, Эдвин Дышлюк, 
Альберт Авилов. 

Обладатели третьих мест – Никита Ку-
земин и Максим Одиноков. 
Поздраляем победителей!

Наш боксер Вадим Кичкерин (I место), 
рядом с пьедесталом почета – главный 
судья соревнований.

В сороковой раз в нашем городе про-
шел турнир по боксу, в котором приняли 
участие 124 боксера из 9 стран. 

Выступления маардуских боксеров всег-
да радуют наших болельщиков своими 
яркими моментами, и, конечно, мы ожи-
даем побед наших спортсменов. Но спорт 
есть спорт. Те, кто в этот раз не сумели 
победить, будут мотивированы на более 
основательную подготовку к следующему 
турниру. 

Лидеры эстонской сборной составили 
конкуренцию боксерам из Белоруссии, 

ЕВГЕНИЙ ГОЛОВАЧ
Советник по спорту

Украины, Армении, Литвы, Латвии, России, 
Финляндии и Германии. В состав зарубеж-
ных сборных вошли чемпионы стран, при-
зеры и участники Европы. Многие наши 
боксеры выиграли у мастеров ринга ближ-
него и дальнего зарубежья. 

Боксер-профессионал Денис Кормилин 
встретился со спортсменом из Белоруссии. 
По итогам четырехраундового поединка 
судьи решили, что бой был равным – он 
закончился вничью.

Официально открыла турнир вице-мэр 
города Маарду Анастасия Валужина. Она 
пожелала спортсменам выдержки и по-
бед. На открытии присутствовали пред-
ставители посольств России и Белоруссии.
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ПОБЕДА НА КУБКЕ БАЛТИЙСКИЙ ТИГР 2019

C 23 по 24 марта в Рижской Национальной Спортивной Арене 
(Латвия) прошел очередной международный турнир по Таэ-
квондо ИТФ Кубок Балтийский Тигр 2019. Детско-юношеский 
турнир был представлен как состязаниями по традиционному 
Таэквондо ИТФ: Туль и Спарринг, так и общеразвивающими и 
развлекательными разделами: Сила удара (тест силы одиноч-
ного удара рукой и ногой по мешку, оснащенному датчиками), 

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ТАЭКВОНДО 2019:ДВЕ БРОНЗЫ В МААРДУ

Энергия удара (количество баллов, набранных ударами ногами 
по мешку за 10 секунд), Гладиаторские бои (бои на подвижном 
помосте со специальным мягким оружием) и полоса препятствий 
на батуте среди команд по клубам.

Эстонский Союз Таэквондо был представлен пятью клубами, 
один из которых – Katleri Shogen Club (тренер Казбулат Шоге-
нов). Команда клуба (27 бойцов от 6 до 14 лет) стала в очеред-
ной раз победителем турнира, собрав в общей сложности 15 
золотых, 11 серебряных и 10 бронзовых наград. Коллекция клуба 
была пополнена еще одним главным кубком турнира Балтий-
ский Тигр.
Сводная таблица результатов
 (Katleri Shogen Club - Маарду):

•Анастасия Бойко: 3 золота, бронза и
  титул «Лучшая среди кадетов девочек»
•Даниель Зинченко: 2 золота
•Алексей Задорин: золото
•Егор  Трутнев: серебро
•Даниель Халлоп: 3 бронзы
•Диана Бабенко: 2 серебра, бронза
•Елена Задорина: бронза

Поздравляем спортсменов и их тренера 
с достойным выступлением!

Спортсмены клуба Katleri Shogen Club: Анастасия Бойко, Даяна 
Бабенко, Елена Задорина и Эрик Лавров из Маарду, Александра 
Андреева и Николай Куделя из Таллинна в составе национальной 
сборной Эстонии по Таэквондо приняли участие на прошедшем с 3 
по 8 апреля чемпионате Европы по Таэквондо среди кадетов, юнио-
ров, взрослых и ветеранов по версии ИТФ. 

Чемпионат проходил на арене курортного итальянского города 
Римини (RDS). Более 800 участников из 30 стран удостоились чести 
дважды послушать гимн Эстонии в исполнении Эстонской делега-
ции, состоящей из 4-х тренеров, судьи и 21 спортсмена. Эстонская 
национальная сборная, возглавляемая тренером маардуского клу-
ба Таэквондо Казбулатом Шогеновым, завоевала для Эстонии 9 
медалей, 2 из которых высшего достоинства и 7 бронзовых! Приятно 
констатировать, что большую долю наград в копилку нашей сбор-
ной внесли бойцы маардуского тренера: 1 золото и 2 бронзы.

Новоиспеченным чемпионом Европы стала Александра Андре-
ева, занимающаяся в клубе Katleri Taekwondo/Katleri Shogen Club 
(Таллинн). Она завоевала золото в разделе спарринг среди юнио-
ров 14-15 лет до 40 кг. 

Маардуские спортсмены принесли в копилку страны две бронзо-
вые медали: Анастасия Бойко, спарринг среди кадетов 11-13 лет в 

абсолютной весовой категории свыше 55 кг и Эрик Лавров, юниор 
14-15 лет в категории юниоры 14-15 лет, -45 кг. 

Эрик Лавров смог победить спортсменов из Англии и Украины. 
За выход в финал ему достался спортсмен из России, являющийся 
лидером в своей категории. Одолеть его пока не удалось, но цель 
для будущего реванша намечена. В разделе Туль (комплексные 
упражнения или базовая техника) Эрик сумел победить сложней-
ших соперников из Украины и России, которые, как правило, являют-
ся лидерами в Европе по этому виду программы. Однако, по реше-
нию судейской коллегии, пройти менее серьезного чеха за выход в 
полуфинал Эрику не удалось. В итоге – лишь четвертое непризовое 
место.

Анастассия Бойко, выступая по спаррингу среди кадетов 11-13 лет в 
абсолютной весовой категории свыше 55 кг, смогла одолеть двух со-
перниц из Италии и Болгари. Таким образом, на чемпионате Европы 
Анастасия завоевала вторую бронзовую награду в своей карьере. 
За выход в финал Настя проиграла с минимальным отрывом силь-
ной сопернице из России, которая и стала чемпионкой Европы этого 
года. 

Поздравляем ребят и желаем им дальнейшего карьерного роста 
в большом спорте! 

К сожалению, не удалось в этот раз дойти до медали Даяне Ба-
бенко и Елене Задориной. Даяна Бабенко проиграла свой первый 
бой сильной россиянке в категории по спаррингу всего в одно техни-
ческое действие. Ей не хватило выполненного обязательного слож-
ного зачетного удара, чтобы счет изменился в ее пользу, что сдела-
ло это поражение весьма обидным. На второй бой Даяна собраться 
уже не смогла и проиграла гречанке с большим перевесом. 

Для Елены это был первый чемпионат Ей повезло продержаться 
три боя по спаррингу с чешкой, россиянкой и гречанкой. К сожале-
нию, победить Елене пока не удалось. 

Елена и Даяна – самые начинающие спортсменки в сборной от 
клуба, но очень трудолюбивые. Это только начало их нелегкого пути 
в большом спорте, все победы у них впереди.

Благодарим всех болельщиков – тех, кто наблюдал за высту-
плениями через интернет, кто болел за ребят и поддерживал их 
во время всего чемпионата! 



АПРЕЛЬ  2019

22 МААРДУСКАЯ ПАНОРАМА

  СПОРТ  

ПОДВОДНЫЙ СПОРТ
23-24 марта в итальянском городе Ли-

ньяно Саббьядоро прошел 2-й этап Кубка 
мира по скоростному плаванию в ластах. 
В соревнованиях приняли участие 650 
спортсменов, 9 из которых достойно 
представили Маардуский клуб подво-
дного плавания.

Александр Дроздов с результатами 
15,02 секунды стал третьим на дистанции 
50 метров ныряние. Установив на дис-
танции 50 метров в ластах новый рекорд 
Эстонии – 15,93 секунды, Александр заво-
евал вторую бронзовую медаль.

Наш юниор Антон Исаченко, показав 
на дистанции 50 метров в ластах резуль-
тат 17,10 секунды, также поднялся на тре-
тью ступень пьедестала почета.

Команда Маардуского клуба в составе: 
Анна Денисова, Анастасия Радченко, 
Валерия Ткачук и Диана Ивченко с ре-
зультатом 3 минуты 15,64 секунды заня-
ла 3 место среди юниоров в эстафетном 
плавании 4х100 метров.

Поздравляем наших подводников и 
их тренеров – Максима Меркурий, Еле-
ну Смирнову и Марию Завьялову – с 
очередным успехом!

С 30 по 31 марта в Тарту прошли со-
ревнования по скоростному плаванию в 
ластах «Mad Wave Сhallenge», в которых 
приняли участие спортсмены Маардуско-
го клуба подводного плавания.

Вновь порадовал своими результатами 
наш Антон Иссаченко. Он стал победи-
телем на дистанциях 50 метров ныряние, 
50 и 100 метров, а на дистанции 50 ме-
тров кролем в ластах занал второе место. 
По итогам соревнований в возрастной 
группе юношей 2004 года рождения и 
младше Антон признан лучшим спор-
тсменом.

Четыре награды серебряного досто-
инства на дистанциях 100 метров, 50 ме-
тров ныряние, 50 метров и 50 метров кро-
лем в ластах завоевала Анна Денисова.

Поздравляем!

ПЕРВЕНСТВО ХАРЬЮСКОГО 
УЕЗДА ПО ПЛАВАНИЮ

13 апреля в бассейне Кейлаского центра здоровья состоялись ежегодные 
соревнования на первенство Харьюского уезда по плаванию, в которых 
успешно выступили спортсмены старшей группы Маардуского клуба. 

Их результаты:
Влада Груздева: 100 метров спина – 1 место, 
100 метров кроль – 3 место; эстафета – 2 место.
Диана Афонина: 100 метров кроль – 1 место в своей возрастной группе 
и 2 место в абсолютной возрастной группе, 100 метров спина – 1 место 
в своей возрастной группе и 3 место в абсолютной возрастной группе, 
эстафета – 2 место. 
Карина Шмелева: 100 метров брасс – 2 место в своей возрастной груп-
пе и 3 место в абсолютной возрастной группе, эстафета – 2 место.
Даная Захарычева: 100 метров брасс – 3 место.
Мария Зорина: эстафета – 2 место.
Вадим Кобычев: 100 метров кроль – 1 место в соей возрастной группе 
и  2 место в абсолютной возрастной группе, 100 метров брасс – 1 место 
в своей возрастной группе и 1 место в абсолютной возрастной группе, 
эстафета – 3 место.
Михаил Михачев: 100 метров спина – 2 место; 100 метров кроль – 3 ме-
сто, эстафета – 3 место.
Олег Кухарев: 100 метров спина – 3 место, эстафета – 3 место.
Максим Чумаков: эстафета – 3 место.

Поздравляем наших пловцов и их тренеров  – Андрея Арно, 
Алёну Хатину и Татьяну Бородину – с хорошими результатами!
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СПОРТИВНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ - МАЙ 2019
04.05. Чемпионат Эстонии по футболу  (U17 элитлига) Maardu LM - Ida-Virumaa  19.00-21.00  городской стадион искусственное поле

05.05 Чемпионат Эстонии по футболу  (III лига) FC Maardu Aliens - FC Järva-Jaani 17.00-19.00  городской стадион искусственное поле 

11.05. Чемпионат Эстонии по футболу  (II  лига) Maardu Linnameeskond II - Jõgeva SK Noorus-96 12.00-14.00  городской стадион искусственное поле

11-
12.05.

Международный турнир по художественной гимнастике «Подснежники»  09.00-20.00   Каллавереская школа

11.05. Турнир по любительскому футболу «Urban jalgpalli Cup 2019» 14.00-18.00  Маардуская гимназия

11.05. Чемпионат Эстонии по футболу   (U11) Maardu LM -JK Tallinna Kalev Sinine 14.00-15.00   городской стадион искусственное поле

12.05 Чемпионат Эстонии по футболу   (T U13) Maardu LM - Viimsi MRJK 11.00-12.00 городской стадион искусственное поле

12.05. Чемпионат Эстонии по футболу  (U15  IV лига) Maardu LM II - Tartu JK Tammeka II 12.00-14.00 городской стадион искусственное поле

12.05 Чемпионат Эстонии по футболу  (III лига) FC Maardu Aliens - FC Järva-Jaani 17.00-19.00 городской стадион искусственное поле

18.05. Чемпионат Эстонии по футболу  (U15  I лига) Maardu LM I - JK Tallinna Kalev Valge 12.00-13.30 городской стадион искусственное поле

19.05. Кубок маардуского клуба плавания 10.00-13.30 спортивный центр

19.05. Чемпионат Эстонии по футболу  (высшая лига) 
Maardu Linnameeskond - JK Tallinna Kalev

15.00-17.00  городской стадион искусственное поле

24.05. Чемпионат Эстонии по футболу  (III лига) FC Maardu Aliens - Koeru JK 19.00-21.00 городской стадион искусственное поле
25.05. Весенний пробег и оздоровительная ходьба 09.00-16.00  городской лесопарк
25.05. Чемпионат Эстонии по футболу  (II лига) 

Maardu Linnameeskond II - Kohtla-Järve JK Järve II
10.00-14.00  городской стадион искусственное поле

26.05. Чемпионат Эстонии по футболу  (U17 ) Maardu LM - Tallinna FC Levadia 10.00-12.00 городской стадион 
26.05. Кубок Эстонии по подводному плаванию среди детей, II этап 10.00-14.00  спортивный центр

28.05. Чемпионат Эстонии по футболу  (высшая лига) 
Maardu Linnameeskond - Tartu JK Tammeka

19.00-21.00 городской стадион 

LINNAMEESKOND

MAARDU

EST.
1997

Погода с каждым днем все теплее и на футбольных полях обста-
новка с каждым этапом чемпионата становится все «жарче».

Маардуская городская команда в третий раз встречала соперни-
ка по Высшей лиге на домашнем стадионе города. 20 апреля, в игре 
против Viljandi Tulevik, итогом стала ничья, что добавило нашей ко-
манде одно очко. На данном этапе в турнирной таблице клуб зани-
мает седьмую строчку.

Уже 27 апреля в 16:00 наш клуб снова ждет гостей – Maardu 
Linnameeskond против Narva Trans.  Встреча обещает быть яркой!

В это время Maardu Linnameeskond II (дубль) уверенно сражается 
с соперниками во второй лиге чемпионата страны и делит вторую 
строчку турнирной таблицы с командами Narva Trans II и Tartu Velko II.

Не отстают и наши малыши. В прошедшем турнире «Loo Cup» 
наша команда 2009/10 годов под руководством Валерия Брылина 
заняла заслуженное 1 место!

Поздравляем ребят и тренера!

Клуб Maardu Linnameeskond ищет любые способы коммуникации, 
чтобы быть ближе к жителям нашего города. Совсем скоро в Маарду 
состоится ярмарка «Весенняя карусель». Палатку нашей команды 
вы также сможете увидеть среди участников ярмарки. Не проходите 
мимо! Обязательно загляните, пообщайтесь с ребятами поближе, 
сразитесь с одним из игроков в ловкости и владении мячом, получи-
те приз/угощение/информацию и позитивный настрой!

Мы приглашаем Вас на трибуны 
нашего городского стадиона!
Нам важна поддержка каждого болельщика! 

#СДЕЛАЕМЭТОВМЕСТЕ!
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 РЕКЛАМА       

ТЕЛ: 539 537 88

ПОЧВА, ПЕСОК, ЩЕБЕНЬ, ГРАВИЙ, 
ФРЕЗЕРОВАННЫЙ АСФАЛЬТ

 + ТРАНСПОРТИРОВКА

БОЛЕЕ ПОДРОБНАЯ ИНФОРМАЦИЯ
ПО ССЫЛКЕ: WWW.KV.EE/2833838 

ПРОДАЕТСЯ УЧАСТОК  ПОД ЖИЛУЮ ЗАСТРОЙКУ
(1510 М2) НА УЛИЦЕ КОГРЕ

Все подключения имеются. На расстоянии 500 м 
от берега озера Маарду.

ТЕЛ.: 55588700

ВЕСЕННИЙ КОНЦЕРТ В МААРДУСКОМ ЦЕНТРЕ ДОСУГА
17 МАЯ В 18.00

ВЫСТУПАЮТ:
УЧЕНИКИ И СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР МААРДУСКОЙ 

ШКОЛЫ ИСКУССТВ
ДИРИЖЕР: ЮРИЙ ШЛЕЙФМАН

ВХОД БЕСПЛАТНЫЙ

www.armavit.ee      Тел. 58382508

ОПЫТНЫЙ СТРОИТЕЛЬ качественно и недорого 
выполнит все виды работ по внутренней 

отделке, электричеству и сантехнике    

РЕМОНТ КВАРТИР


